



江戸時代のこと、徳川家康が江戸城に入つてから。江戸の人口は急激に増加し、水が不足しました。承応一年（1653）幕府は多摩川から水を引くことを計画しました。総奉行は老中松平伊豆守信綱、そして多摩郡羽村（現在東京都下羽村市）の名主玉川庄右衛門・清右衛門兄弟がこれを請け負つて工事が進められました。しかし難工事となり、信綱は家臣の安松金右衛門に補佐を命じて工事を続行させ、承応三年（1654）に完

信綱はその功績により  
將軍から乾燥した台地の  
ため生活用水に困つてい  
た領内の野火止に玉川上  
水からの分水を許され、承  
応四年（1655）野火止  
用水を開削しました。

用水の分水割合は、工事費のうち、川上水7分・野火止用6分・信綱3分と言われ、主として飲料水や生活用水に使われてきました。

この野火止用分水割合をもとづいて野火止の耕作地を計画的な短冊型に区画化し、信綱は農民を入植させて新しい村（野火止、西堀、北野）をつくり松平家の一門や家臣まで開発に参加させるといつて計画的な新田開発を行いました。

その後、寛文二年（1662）には引又宿（現在の志木市）を経て、新河岸

野火止用水の掘削を成し遂げたのは松平信綱、伊豆守。その名をとって、またの名を伊豆殿堀といふ。松平信綱は岩槻に在った平林寺をこの地に移す計画(遺言を嗣子輝綱が父の没後ただちに実行)、農家の移住、灌漑のために用水を掘削するプランを完遂させた。現在平林寺の山林一帯が天然記念物に指定されている。<sup>1)</sup>



平林寺の春 撮影・藤井教文氏

新座市と志木市とを繋いでいた：  
・荒地を緑野に変えた恵みの流れ：  
「野火止用水」（またの名を伊豆殿堀）

# 歴史を 紅解く

### その①

川に懸樋をかけ、用水が対岸の宗岡（現在志木市）に引かれ、また、分水が館村（現在の志木市）や宮戸新田（現在の朝霞市）の水田耕作にも使用されました。

高等小学讀本(卷一)  
文部省  
〔大正十五年〕  
國語讀本  
「野火止用水」

川に懸樋をかけ、用水が対岸の宗岡（現在志木市）に引かれ、また、分水が館村（現在の志木市）や宮戸新田（現在の朝霞市）の水田耕作にも使用されました。

このようにして野火止用水は飲料水だけでなく、後には田の用水としても利用されました。

水を得た人々はこの用水に感謝し、「伊豆殿堀」と呼びました。

以来300年の水きに渡つて、清冽な流れが野火止台地を潤してきました。

しかし昭和二十四年(1949)頃から排水が用水に入つて汚染し始め、飲料水や生活用水として利用することはできなくなりました。

特に昭和三十八年(1963)頃から宅地化が進行して用水への排水がさかんに行われるようになり、また昭和三十九年(1964)には関東地方が干ばつに見舞われ、東京都が水不足となり野火止用水への分水は中止されました。その後、かけがえのない野火止用水を復活するため埼玉県と新座市は「野火止用水復原対策基本計

画」を策定、用水路のしゅ  
んせつと氾濫防止の対策  
を実施して、文化財の保  
存・整備につとめ、昭和六  
十二年（1987）に野火  
止用水の清流を復活させ  
ました。整備の事業が完  
了したのち新座市は「野  
火止用水のあるまちづくり」という基本的な考え方  
で、史跡の保全・活用を  
推進しています。

中村敵一郎氏



昭和4年 東京都淀橋に  
生まれる。昭和40年、新座  
中学校の教諭として着任  
され、新座市第五中学校  
校長を経て、新座市教育  
委員会教育長を務める。  
文化財保護審議委員、新  
座市の郷土史、特に平林  
寺、野火止用水について  
研究されている。

この記事は  
野火止用水にお詳しい  
3人の方々のご援助によつて  
制作されました。

新井康一氏



昭和18年千代田区北の「近衛歩兵第二連隊」に連隊として皇居守衛の任務に就く。終戦により復員。昭和28年初めてのカラーフィルムで「野火止用木を撮影、埼玉県スライコンクールで特選となる。現在志木市青色申告会事務局長。



東京都板橋に生まれ、大本市に移り、川中（現川崎高校）に通学。『読売新聞』の編集に携わる。志本からのお依頼により郷土史を調査、江戸時代以後市史を集成、体系化させた。文化財保護委員会委員長、郷土史研究会会长。

...神山健吉氏



東京都板橋に生まれ、大本市に移り、川中（現川高）に通学。『読売新聞』の編集に携わる。志木本からの依頼により郷土史を調査、江戸時代以後市史を集めた。文化財保護委員会員長。郷土史研究会会長。

昭和18年千代田区北の山  
「近衛歩兵第二連隊」に参  
隊して皇居守衛の任務に  
就く。終戦により復員。昭  
和28年初めてのカラーフィ  
ルムで「野火止用木」を撮影、埼玉県スライ  
コンクールで特選となる。  
現在志木市青色申告会事務局長。

火止を過ぎ、志木町の新堀を通じて玉川の水を引くことにした。工事はやがて見事に落成したが、しかし意外にも一滴の水も流れて来ない。信綱はこれを見て、安松をなじると、安松はとくに明年までの猶予を願い出たが、翌年になつても水が、やはり来ない。ここに至つて、信綱は安松が地勢の高低を考えずに、工事を進めたものとして、その手落ちを責めたが、安松は尚自分を信じて疑わぬとい。元来この付近は、土地が乾き、風が激しいために、これまで非常に土ぼこりが多く、客のある場合には、必ず座敷を掃い入れなければならなかつた。然るに今年は、そんな事が全くない。のみならず、野菜の出来のよいのも、例年と異なつている。これは水分が地をうるおしているためで、確かにかの堀のお陰に違いない。何とぞ更に一年

に政治に漢字假名で書かれてゐる。一部は現時代中期の家宣・七  
き側用人新井白石である。五七一



各種証明・記念写真  
七五三、入園入学、成人式、結婚記念日等  
写真のご用命は  
**カタギリスタジオ**  
フリーダイヤル 0120-07-0283  
志本市柏町4-5-13 ノバーズ前



◇プロードバンドの世界  
が近づいてきた◇

### プロードバンドとは

「プロードバンド」(broadband)を直訳すると「広帯域」となります。分かりやすく云うと、扱う帯域が広いこと、そのため大量の情報がより速く伝達できることです。

川幅が広々とした大河、あるいは道路幅が広いハイウェーに例えることができます。従来の「ナローバンド」(narrowband=狭い帯域)を一般道路とすると、プロードバンドは超高速ハイウェーです。

かつての電話線による通信では音声だけを扱つていましたが、情報をデータ化することによって、音以外に文字や映像情報を各家庭に配信することができます。さらに電話の通信では低周波成分を使用していました。さもなくば、高周波成分を利用することにより高速度の通信が可能になりました。

まさに通信革命です。

プロードバンド・ネットワークの伝送速度は普通(1秒当たりのキロピット数)以上ですが、現在工事が進められている光ファイバーケーブルの伝送速度は10Gbps(1秒当たりのキロピット数)以上です。これは、現在では10Gbps(1秒当たりのキロピット数)以上の速度であります。

すでに新聞を購読する人がどんどん減つて、文部省の告白料に無縁なプログラ

Mbps(キロの1000倍)の高速度の通信環境が約束されています。

インターネットを飛び交う情報は文字・音楽・映像の情報を含み、大量の情報を円滑に送受信することができます。

ドバンドで配信されるメ

ディアに移つてゆく可能

性が出てきました。

プロードバンド化恐るべし、といったところでしょうか。

◆ほめ言葉◆

「素晴らしい!」を英語で

まずは「wonderful」

で、アメリカ式であれば

「great!」

イギリス式であれば

「brilliant!」

もし若者同志なら短く略

して「brill!」

それなりのニュアンスを

掴んだうえで

「lovely!」

「splendid!」

「marvelous!」

「fantastic!」

などもあります。

◇ひとこと英語でコミュニケーションを◇

英語は苦手、しかし海

外に旅行するときは少し

でも英語で日常のつき

合いをするときのちょつ

としたコミュニケーション用ひとこと英会話ココ

ーです。

よう、という方のため

に、中学、高校の教科書め

や入試験のためではな

いきます。

でも英語でしゃべってみ

たときのちょっと

ついたところ

で、どうか

お出でください。

お出でください。